



Flor María
Yáñez Álvarez

HACIA UNA CULTURA DE LA PAZ

¿Qué es ser una mujer?

Lograr la igualdad de género sigue siendo uno de los mayores desafíos de nuestros tiempos. Se han requerido múltiples esfuerzos desde distintos ámbitos, para comenzar a transformar las relaciones desiguales que existen entre hombres y mujeres. Aunque hay avances significativos, aún quedan barreras de acero por derrumbar, para lograr la tan anhelada igualdad y equidad.

Ejemplo de ello, son las tan controversiales -en su momento- cuotas de género. Estas surgieron como una medida afirmativa de 50 por ciento mujeres y 50 por ciento hombres en puestos de toma de decisiones, para dar un equilibrio a ambos sexos en la vida política. Posteriormente, se convirtieron en un principio constitucional. A la fecha se han implementado leyes y políticas públicas que protegen los derechos de las mujeres y promueven la igualdad. Estas han sido fundamentales para poco a poco eliminar prejuicios y estereotipos que excluían a las



féminas de los puestos de poder.

La adopción y aceptación de cambios en la sociedad, no es sencillo. Romper con "es que así se ha hecho siempre" crea confusión y miedo, pero los cambios sociales, siempre se hacen valer de una u otra forma. Cuando unos -de corte conservador- pensaron que esa medida ya era "exagerada", surgieron retos con nuevas interseccionalidades, complejizando el panorama.

La LXV Legislatura de la Cámara de Diputados (2021-2024) añadió a la agenda de paridad, una mayor inclusión a grupos en situación de vulnerabilidad, como la Diversidad Sexual, reconociendo el respeto irrestricto a la orientación sexual y la expresión de género de las personas. Ya no sólo se referirían a mujeres exclusivamente, sino a indígenas, migrantes, personas con discapacidad y personas de la diversidad sexual, entre otros. Ahora tendrían representación en la Cámara de Diputados también. Para las y los postulantes trans, la candidatura correspondería al género al que se identificaran, y se tomaría en cuenta el principio de la paridad de género. Salma Luévano fue la primera diputada trans en México. ¿Por qué te disfrazas de mujer si eres hombre?, le decían. Eres un degenerado. La lucha por la inclusión de las mujeres a los puestos de representación fue -y sigue siendo- muy difícil. Para una mujer trans, lo es quizá 100 veces más. La ignorancia es atrevida y los colmilludos sedientos de poder, se aprovechan de cualquier oportunidad para "tergiversar" las reglas. En 2021 18 hombres en Tlaxcala se autodescribieron como mujeres trans para cumplir con la cuota de género y contender en las elecciones. Evidentemente no pertenecían a la comunidad LGTBIIIQ, pero se defendieron diciendo que no se podía poner en duda la autodescripción de una persona. Cualquier discriminación motivada por género que atente contra la dignidad, está prohibida, pero estos actos de abuso que surgen de hombres que se autodescriben como mujeres, ya es demasiado. Ahora, ¿qué es ser una mujer? De por sí encontrar una definición en estos días es difícil, pero ¿acaso lo es un hombre cuya ambición es el poder y denigra el sexo opuesto? Como siempre, la avaricia por el poder no tiene límites.